

Practicidad y universalidad en la obra de Jean Tirole (El Financiero 14/10/14)

Practicidad y universalidad en la obra de Jean Tirole (El Financiero 14/10/14) Leticia Hernández lhernandez@elfinanciero.com.mx Martes, 14 de octubre de 2014 Revolucionó la organización y la regulación industrial. Es el primer economista francés en obtener el premio desde hace 25 años. El modelo del laureado provee un marco normativo a la óptima regulación. Por su análisis sobre el poder y la regulación del mercado, el francés Jean Tirole recibirá la prestigiada medalla del Premio Nobel en Ciencias Económicas este año. Su trabajo se caracteriza por estar basado en teorías que son completamente prácticas y por su alcance universal, coincidieron economistas que han trabajado de cerca con el galardonado de 61 años. "El premio fue por su actividad en desglosar los efectos de la falta de regulación entre las organizaciones. Creo que su trabajo es relevante para cada país, ya sea en donde hay una gran intervención del estado o donde es mínima; a través de su obra encuentras las herramientas para trabajar sobre un marco de referencia. Su trabajo tiene un valor universal", comentó vía telefónica Jean Charles Rochet, profesor de banca del Swiss Finance Institute Senior Chair, Universidad de Zurich. "La amplitud y profundidad de su obra es notable. Junto con el difunto Jean-Jacques Laffont, su gran mentor, amigo y colaborador, completamente revolucionó el campo de la organización y regulación industrial. Su trabajo tiene un profundo impacto sobre prácticas regulatorias y de política de competencia en todo el mundo", dijo a El Financiero, Emmanuel Farhi, profesor de economía en la Universidad de Harvard. El premio en memoria de Alfred Nobel en Ciencias Económicas fue asignado a Jean Tirole -el primer economista francés en obtenerlo después de Maurice Allais, hace más de 25 años- por su análisis sobre políticas de regulación y competencia. Junto con Jean-Jacques Laffont, aplicó herramientas a un modelo con funciones de costos endógenos, que trata la regulación como el principal agente problema, con el gobierno o "regulador" como el principal y la firma regulada o su administración, como el agente. El regulador observa los costos de producción realizados pero no cuánto esfuerzo ha puesto la firma para su reducción. Al proveer un marco normativo para la óptima regulación, el modelo de Laffont y Tirole clarificó los méritos relativos de diferentes políticas. Por ejemplo, explica por qué las compañías telefónicas operan bajo una regulación de tope de precios con incentivos altamente potentes y en promedio ofrecen menores tasas y reportan mayores utilidades que compañías bajo una regulación de costo de servicio, con incentivos de baja potencia. La participación de Tirole en el área de regulación financiera no ha sido menor al explicar que la elevada y compleja interconexión del sistema obliga al regulador a restringir su apalancamiento y su riesgo de crisis sistémicas. "Es una realidad que necesitamos la competencia. Esa competencia no se da fácilmente en ciertas industrias, por eso es que necesitamos un marco académico para analizarlas", comentó Tirole en una entrevista con nobelprize.org, tras haber recibido la llamada para anunciarle su premio. "A pesar de todos sus notables logros, Jean Tirole es una de las personas más humildes que conozco. En una profesión llena de grandes egos, él está parado como un verdadero caballero, apasionado, humilde, justo, leal, abierto y atento a los demás, e increíblemente generoso", apuntó Emmanuel Farhi y destacó la relevancia que el premio tiene también para la Toulouse School of Economics, institución que Jean Jacques Laffont y Jean Tirole han liderado durante más de dos décadas. "Él es un verdadero constructor de instituciones", puntualizó. En esta misma tónica, Josh Lerner, Jacob. H. Schiff Professor de banca de inversión y presidente de la unidad de Administración Empresarial en Harvard Business School, destacó el desempeño del Premio Nobel de Economía 2014 en la construcción de instituciones. "Jean es un destacado en otras dimensiones. Ha sido un constructor infatigable de instituciones, estableciendo la Toulouse School of Economics en una posición prominente para el pensamiento y la formación en Europa continental".